

**Zeitschrift:** Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique  
**Herausgeber:** Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique  
**Band:** 21 (2009)  
**Heft:** 80

**Artikel:** Datation sur une plage de sable  
**Autor:** Schwab, Antoinette  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-970963>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 01.04.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



Là où s'étendent aujourd'hui des forêts (dans les cercles) se trouvaient autrefois des dunes de sable. La géologue Aleksandra Heer (avec la veste bleue) et ses collègues déterminent leur âge au moyen d'échantillons du sol.



# Datation sur une plage de sable

Les dunes se forment, là où il y a beaucoup de vent, beaucoup de sable et peu de plantes. La reconstruction de leur formation permet notamment de mieux comprendre les changements climatiques.

PAR ANTOINETTE SCHWAB

Polonaise d'origine, la géologue connaissait évidemment les dunes de la Baltique. Mais des dunes en Suisse? Aleksandra Heer a choisi cette thématique dans le cadre de son travail de diplôme, au terme de sa formation d'enseignante de géographie. La zone de dunes en question se trouve si près de son domicile qu'elle pouvait s'y rendre à vélo: un avantage pour cette mère de quatre enfants. Depuis, le sujet ne l'a plus lâchée et elle a déposé auprès du Fonds national suisse une demande pour un subside Marie Heim-Voegtlin en faveur de la promotion des femmes dans la recherche. Aujourd'hui, à 48 ans, elle travaille à sa thèse de doctorat à l'Institut de géographie de l'Université de Berne.

## Des dunes au bord du lac de Neuchâtel

Les dunes qu'elle étudie sont situées dans le Grand Marais, sur la rive orientale du lac de Neuchâtel. Ces monticules portent les noms que leur a donnés la population locale, il y a déjà très longtemps. La dune la plus proche du lac est la Seedüne (dune du lac). Elle est suivie de la Witzwilerdüne (dune de Witzwil), de la Nusshofdüne (dune de Nusshof), de la Rundidüne (dune ronde) et enfin de l'Islerendüne (dune

d'Isleren). Cette dernière est la plus élevée, avec quelque cinq mètres d'altitude. Autres éléments typiques: ces éminences sont boisées et difficiles à repérer. Les cartes indiquent toutefois que les fermes y sont alignées dans un axe nord-sud. Le sous-sol est en effet plus stable sur les dunes de sable que sur le terrain marécageux environnant et convient parfaitement comme terrain à bâtir.

## Nouvelles méthodes

Aleksandra Heer aimerait comprendre quand et comment ces dunes de sable se sont formées. Or comme l'environnement du paléo-delta de l'Aar était très dynamique, le matériau organique conservé est très rare. Les méthodes courantes de datation (méthode du carbone 14 ou analyse des pollens) ne conviennent pas et fournissent des résultats contradictoires. Il y a quelques années encore, on ne disposait d'aucun moyen pour dater ces dunes. C'est finalement grâce à l'OSL (Optically Stimulated Luminescence, voir p.16) que la chercheuse a pu y parvenir: la dune de l'Isleren a 13000 ans et s'est formée à l'ère du Dryas récent, la dernière période froide et sèche de la fin de l'ère glaciaire. La dune de Nusshof témoigne d'un important changement climatique qui s'est produit, il y a 5000 ans. Et la dune de Witzwil, vieille de 2000 ans,

remonte à la période romaine sèche et chaude. La plus récente est la dune du lac qui s'est formée suite à la correction des eaux du Jura, il y a environ 150 ans. La formation des dunes semble donc coïncider avec certains événements climatiques connus et des interventions de l'homme dans l'écosystème.

## Sur la paléoplage

La géologue préfère parler de talus de sable plutôt que de dunes car ces formations ne sont pas uniquement l'œuvre du vent. «Après la fonte du glacier du Rhône, l'Aar a comblé l'extrémité nord-est du lac de Neuchâtel avec ses sédiments. Dans le même temps, explique-t-elle, le vent du sud-ouest, le plus fréquent dans cette région, a provoqué un courant en direction du nord-est. Ce qui a entraîné une érosion de la rive méridionale et un transport de sable vers la rive nord-est, c'est-à-dire vers le bord du Grand Marais, où il s'est à nouveau déposé. Pendant les périodes sèches, le niveau du lac s'est abaissé et le vent a façonné des dunes de sable parallèles à la rive.» D'ailleurs ce sable continue d'avancer en direction du lac. Aleksandra Heer souhaite maintenant examiner si le courant provoqué par le vent et les vagues peut effectivement acheminer autant de sédiments dans le lac de Neuchâtel. ■